

Der Inhalt des Buches wäre sohin in diesen wenigen Worten bestimmt vorgezeichnet und ordnet sich für die Rechnungsführung wie von selbst in die Abschnitte von einem fortlaufenden Verzeichnisse über sämtliche Gegenstände des häuslichen Besizthums, Inventarium genannt, und der Verhältnißvermittlung der Einkommensverwaltung in einer fortlaufenden Uebersicht von Einnahme und Ausgabe — Hausrechnungsbuch — bei dessen praktischen Ausführung die weiteren Abschnitte über Merkbuch und die hauswirthschaftlichen Geschäftsaussätze in natürlicher Folge eine angenehme Ergänzung, Erleichterung und Sicherung gewähren sollen. Der diesen Theilen vorangehende Abschnitt soll die Wichtigkeit und Würde des weiblichen Berufes und die hieraus für das Weib erwachsenden Pflichten in seiner dreifachen Stellung in der Familie als Gattin, Mutter und Hausfrau beleuchten, wobei denn auch, da bei deren Erfüllung die Kräfte der Mutter und der sie etwa unterstützenden Töchter oft nicht ausreichen, das Verhältniß der Dienerinnen zur Familie als ein sehr wesentliches sich herausstellt und das Schlußkapitel bestimmt.

Diese Hauptpunkte lassen sich, wie uns die aus der Anschauung der eigenen Gattin hervorgegangene Erfahrung gelehrt hat, von wahrhaft gebildeten Hausfrauen bei näherer durchgeprüfter Lage der Sache, bei sorgsamer Erwägung und einem freien und klaren Ueberblicke der Aufgabe und Verhältnisse ihrer Bestimmung und ihrer Würde zu einem Ganzen ordnen in angenehmer Ueberschaulichkeit und Ueberein-